

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 25 de Octubre de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 238

Debates políticos y legislativos

La decadencia de los debates políticos ha quedado patente en la rápida terminación del iniciado por el Sr. Romero Robledo, muerto apenas nacido, y, sin duda, debe considerarse como un progreso en nuestras costumbres políticas el que se consagre menos tiempo á esta clase de discusiones.

Mas como es tan propenso á la exageración nuestro carácter, conviene no caer en la exageración contraria. Después de haber prodigado los debates políticos hasta el extremo de perjudicar y estorbar la acción legislativa, sería sensible que viniésemos á sostener ahora que el Parlamento tiene exclusivamente la función de legislar y que la fiscalización que ejerce sobre los actos de los Gobiernos es una antigualla ó carece de importancia.»

Ambas funciones han de desempeñar las Cortes. La legislativa es, sin duda, la principal, la que debe ocupar más tiempo en Cámaras que respondan claramente á su misión; pero sin la otra función, sin la fiscalización de los actos de los Gobiernos, se alteraría el equilibrio del sistema constitucional, faltaría un freno necesario, que no puede suplir en absoluto la crítica de la Prensa, y se abandonaría un medio de exteriorizar con solemnidad y dar satisfacción, aunque sea teórica, á las varias corrientes de la opinión pública.

Decimos esto porque los periódicos ministeriales, al celebrar que no haya pasado adelante el debate iniciado por el Sr. Romero Robledo, exageran un poco la nota y discurren como si las Cortes no tuvieran otra misión ni otro papel que discutir los proyectos que el Gobierno las presente. Por fortuna, no es de temer que desaparezca la fiscalización parlamentaria, y mayor peligro hay que se vuelva á abusar de ella. Pero, con todo, conviene dejar sentado que ésta es una función esencial del Parlamento.

No bastará tampoco el que sean menos frecuentes y menos largos los debates políticos para que aprovechen mejor el tiempo las Cámaras. A veces, en la discusión propiamente legislativa, en los debates sobre proyectos de ley, se abusa tanto de la palabra como en los debates políticos, y con menos arte. En éstos

sólo intervienen, por lo general, oradores de primera magnitud, que dominan la elocuencia política y saben lo que traen entre manos. Y en aquellos otros debates intervienen oradores de todas clases, buenos, malos y medianos, y, sobre todo, interviene un orador verdaderamente temible en ocasiones: el orador que quiere hacer méritos, que hace oposición con discursos en las Cortes al gobierno civil, á la Dirección, á la subsecretaría que espera ha de darle su partido, y que á toda costa quiere demostrar su competencia, hasta cuando no la tiene.

La sobriedad y continencia en la palabra no es fácil de implantar. Lucha con una larga tradición de retóricos; lucha con la misma índole del régimen, que, siéndolo de discusión, es expuesto á los excesos de la verbosidad; lucha acaso hasta con condiciones de la raza. El progreso en esta materia tiene que ser muy lento, y á él tiene que ayudar la educación del público, que todavía gusta más de la elocuencia y de los chistes que del raciocinio ceñido y de los argumentos.

LA SALUD PÚBLICA EN ESPAÑA

VIVIMOS DE MILAGRO

Esta consecuencia se saca de la lectura del discurso que en la Facultad de medicina de Madrid, y ante un numerosísimo auditorio, leyó el director de Sanidad, Sr. Pulido.

Aquí, según los datos recogidos por el conferenciante, hay tantos nacimientos como en las más prolíficas Naciones de Europa, puesto que llegan aquéllos al 34 por 1.000. En cambio á causa del espantoso número de defunciones, mientras el censo de Alemania, Inglaterra, Austria, etc., ha ganado en 1900 cantidades que oscilan entre un 10 y un 20 por 1.000 la población española ha aumentado solamente en un 5, de que nace esta desproporción.

He aquí lo que dice, sobre poco más ó menos, el director de Sanidad:

El tipo de mortalidad normal en una Nación culta, se puede considerar actualmente que se halla entre el 15 y el 20 por 1.000; España pierde el 29. En nuestro país las enfermedades infecciosas castigan con toda la dureza con que lo hacen en

pueblos abandonados y sin defensa, y restan anualmente al desenvolvimiento de la población y al de la riqueza del país 200.000 vidas, que no sabemos defender.

Las demás naciones han atajado los estragos de las enfermedades infecciosas con todo género de medidas higiénicas: nosotros, como nuestros antepasados «se abrieron al cartaginés incautamente», nos entregamos resignados ó perezosos á todos los estragos de los mundos de microbios. Para nuestra vergüenza, el Sr. Pulido hace constar que en las Antillas, desde que dejaron de ser nuestras, han desaparecido la viruela y la fiebre amarilla, y el paludismo y la tuberculosis se ha reducido en términos inconcebibles.

Pero estos males no tienen solo por causa la desidia nacional. Dependen en gran manera del abandono de los Gobiernos. Según el señor Pulido, tenemos una legislación anticuada; con decir que es del año 50 está proclamada su insuficiencia, pues los mayores y más trascendentales progresos realizados por la higiene pública los ha realizado desde esa fecha hasta ahora. A esta legislación deficiente corresponde una organización sanitaria deficiente también, y agrava la situación la falta de recursos para dotar siquiera los más elementales servicios. La defensa sanitaria del país contra la invasión de enfermedades epidémicas es completamente ilusoria: las fronteras no están protegidas de modo alguno y los puertos carecen del material necesario para recibir buques infectados y tratarlos según las prescripciones de los convenios internacionales. Las epidemias exóticas no se nos entran por puertos y fronteras y devastan nuestro suelo por milagro de la Providencia, pero no porque hagamos algo para impedirlo.

Dentro de España las cosas marchan aún peor; «por todas partes reinan la incuria, el abandono, el olvido de los preceptos higiénicos.»

Si á esto se añade, aunque el señor Pulido no habla de ello, la mixtificación de los alimentos; la existencia de barridos infectos, el mal estado de las cañerías del agua, la abundancia de pozos negros, el continuo movimiento de trenes en la vía pública, etc., etc., se comprende, como decimos arriba, que vivimos de milagro.

Muy vigorosa debe ser sin duda

nuestra raza cuando, á pesar de los pesares, todavía, aunque malamente, vamos tirando por la vida unos cuantos millones de españoles.

LEY DE DIFAMACIÓN

El proyecto de ley sobre difamación define la calumnia diciendo que es la falsa imputación de un hecho determinado, que de ser cierto daría lugar á procedimientos de oficio judiciales, disciplinarios ó gubernativos para castigar ó corregir á su autor.

Es injuria toda expresión proferida ó acción ejecutada con ánimo de ofender el honor, ó menoscabar la reputación y fama de otra persona, ó de exponerla al odio ó al desprecio público.

Es insulto toda expresión proferida ó acción ejecutada con intento de producir molestia ó mortificación ó que revele menosprecio á otra persona.

El delito de calumnia se divide, según el proyecto de ley, en grave y menos grave, incluyendo en aquél la que se propaga por escrito ó por cualquiera de los medios de publicidad.

La sentencia en que se declare la calumnia se publicará en los periódicos oficiales, si el calumniado lo pidiere, y además, en igual caso, en tres no oficiales que designe entre los que se publican en la localidad y en tres ediciones que señale del periódico ó periódicos que la hubieren propagado, con derecho á elegir en ellos el sitio de la publicación.

Las injurias se dividen en graves, menos graves, y leves.

Los insultos se castigarán, según la gravedad, con multa de 125 á 1.250 pesetas, ó como falta con la de 5 á 25 pesetas.

Al acusado de injuria ó insulto no se admitirá prueba sobre la verdad de las imputaciones, sino cuando vayan contra funcionarios públicos sobre hechos concernientes al ejercicio de su cargo ó cuando versaren sobre asuntos graves de interés público.

Cuando la injuria ó calumnia fueran encubiertas ó equívocas, podrá exigirse explicación satisfactoria.

Las sentencias condenatorias no se llevarán á ejecución en cuanto á las penas principales si no se solicitare ó acordare así á instancia del

denunciante ó de su derecho habiente durante el tiempo de seis meses.

Se castiga al que amenace á otro con causarle ó á su familia en sus personas, honra ó propiedad un mal que constituya delito ó le comine con ejercitar acciones judiciales, con publicar escritos y estampas difamatorias, con revelar secretos ó ejecutar actos que puedan producir deshonor ó afectar á su honra.

Incurrirá en pena el director de un periódico en el cual se hubieren anunciado hechos falsos, si se negare á insertar gratis dentro del término de tres días la contestación que le dirija el ofendido.

La ley consta de 26 artículos y por ella quedan derogados los artículos del 467 al 508 y los 379, 584 y 104, todos del Código penal.

Nota agrícola

Tratamiento de envases

moñosos y ágricos

Para curar el primer defecto, se tomará cal viva que se apaga dentro de las cubas ó toneles con unos 10 litros de agua acidulada al 5 p. l. con ácido sulfúrico y luego con agua pura. También muchas veces se extirpa el poso de las paredes interiores de las cubas y de las duelas, con el uso de una sencilla solución de ácido sulfúrico al 10 p. l., seguida de copiosos lavados. Para quitar el olor á ágrico, se usa una legía hirviente, de cenizas y sosa, (1 kg. en 10 litros de agua) y se lava después el envase con agua acidulada, como antes hemos dicho, y con abundante agua clara. Para los toneles poco ácidos será suficiente el tratamiento con aceite de oliva. Después de bien limpia la cuba del tártaro, y lavada, se deja secar perfectamente y se le dá luego *aceite de oliva puro* en las paredes interiores, ya sea quitando una duela y empleando un gran pincel, (lo cual es el mejor sistema), ya dejando que rebale el aceite por las paredes para que quede su superficie perfectamente impregnada.

Si son en exceso los mohos, no puede hacerse cosa mejor que carbonizar del interior de la cuba, cierta cantidad de madera, lo cual se verifica quitando un fondo á la misma, y haciendo arder debajo de él montones de paja y de madera seca.

EL EJÉRCITO PERMANENTE

La parte dispositiva del proyecto de ley fijando las fuerzas del Ejército permanente para el año de 1903, leído en el Congreso por el ministro de la Guerra, dice así:

«Artículo 1.º Se fija en cien mil hombres la fuerza del Ejército permanente durante el año de 1903.

«Art. 2.º Se autoriza al ministro de la Guerra para elevar temporalmente dicha cifra si lo considera necesario, dando en otros meses las licencias precisas para que los gastos no excedan en ningún caso de los créditos consignados en el presupuesto.»

Crónica

Solicitando vapuleos

El *Diario* no pierde ripio para que le demos con la badila en los nudillos.

Ayer con tipos especiales nos da la buena noticia de haberse ordenado el replanteo del trozo 6.º de la carretera de Tortosa á Garcia, ó sea de Mora la Nueva á Garcia. ¿Y qué? Si lo que nos interesa son los estudios de Tivenys á Benifallet. ¿Por qué no se principian? Venga otra carta abierta como las de marras.

Sobre las «Cucaferas»

Dice con mucha oportunidad *El Ebro*:

«De vuelta de Barcelona han llegado á esta ciudad nuestras célebres *cucaferas*. Vienen de la capital galardonadas con un diploma de honor.

«Con el premio y todo se traen un humor de mil diablos por el ridículo que las hicieron correr en el concurso de alimañas históricas de la fauna catalana.

«Han jurado no volver por allá aunque las aspen.

«Tras de haberlas desnaturalizado, *Cu cut* las puso en caricatura.

«Las pobres parece que á última hora han caído en la cuenta que eran *tortosinas* y entre escamadas y corridas han exclamado:

«*Ahora nos lo explicamos todo.*»

Lo que á última hora han sabido explicarse las *cucaferas* debían haberlo á primera los ignorantes que las enviaron por un capricho catalano y por consiguiente antitortosino.

Su declaración de que no volverán aunque las aspen las honra en gran manera.

Tome ejemplo de estas alimañas la cofradía de San Minato que bien lo necesita y escarmiente Tortosa en cabeza de *cucafera*.

Nuestro Prelado

En el exprés de ayer tarde marchó desde Castellón á Benicasim desde donde se dirigirá al Convento del Desierto de las Palmas, el Itmo. señor obispo de la Diócesis, doctor D. Pedro Rocamora.

El Prelado esperará en el Desierto á la romería que saldrá de Castellón mañana domingo, día señalado para la inauguración de la Cruz monumental que se ha erigido en la cumbre del Bartolo.

Al doctor Rocamora hizosele una cariñosa despedida en la estación.

Vacantes

Durante el finido mes de Septiembre quedaron vacantes en esta provincia las siguientes escuelas: una elemental de niños, en Tortosa, dotada con 1.650 pesetas; una elemental de niñas, en Roquetas, dotada con 1.100 pesetas y la elemental de niños de Villalva, con 825 pesetas.

Abogado del Estado

Ha sido nombrado abogado del Estado, de segunda clase, por oposición de la Abogacía de la Delegación de Hacienda de esta provincia, D. Juan de Ysasa y del Valle.

Traslado

Leemos que ha sido trasladado á Lérida el ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia D. Francisco Pérez Alonso, sustituyéndole el de la vecina provincia.

Feria

Tendrá lugar una feria de ganados en Villanueva y Geltrú los días 8 al 11 de Noviembre próximo según los carteles que hemos recibido, la que creemos estará muy animada dadas las fiestas que durante los mismos tendrán lugar y premios que se darán á los ganaderos.

Licencias

Han empezado ya á concederse licencias trimestrales é ilimitadas á las clases é individuos de tropa que han cumplido el tiempo de servicio que previene una reciente Real orden.

Citación

Han sido citados de nuevo los diputados provinciales para reanudar las sesiones ordinarias del actual periodo, el día 29 del actual, á las once de la mañana.

Destino

El Sr. Jauregui, que acaba de terminar sus estudios en la escuela de ingenieros, ha sido destinado á presta sus servicios en las oficinas de Obras públicas de esta provincia.

Manual de acetileno

Dentro de breves días verá la luz pública en Barcelona una nueva obra titulada «Manual del acetileno», indispensable á cuantas personas se dedican á la instalación y manejo de los aparatos que producen aquel fluido.

Su autor es el ilustrado oficial segundo del cuerpo de telégrafos don Juan González Murciano, director de Sección, residente en Falset.

Concurso fotográfico

«El Centro de Lectura» de Reus está organizando un concurso nacional de fotografías.

La exposición se inaugurará en enero de 1903.

El bandido de Ortigueiras

Aumenta el pánico en Ortigueiras (Ferrol). Mas de 100 guardias civiles al mando de un coronel persiguen al bandido Casanova. Han ingresado en la cárcel del Ferrol 30 supuestos cómplices.

Indulto

En breve se firmará un amplio indulto para los prófugos.

Mecheros y camisetas «Poniente»

Por encargo y ruego de D. Carlos de Muela y Villanueva representante de la casa que D. Francisco Peremarch tiene establecida en Barcelona, tenemos especial satisfacción en consignar en estas columnas que ha sido concedida á nuestro particular amigo, el conocido comerciante don Enrique Nivera, la representación exclusiva en esta ciudad de los re-

nombrados mecheros y camisetas incandescentes titulados mechero «Poniente» cuya luz supera en mucho por la clara é intensa á la de sus similares.

Las condiciones especiales que reúnen constituyen por sí un merecido elogio para sus constructores y más aun atendidos sus precios verdaderamente económicos.

Teatro Principal

Función para esta noche

Primera de las escogidas para sábados populares.

Estreno del drama en 3 actos y en verso original de don José Zola, *Ilusión ó realidad*, y la chistosa comedia en un acto, *El brazo derecho*.

Café Concierto Novedades

Debut

Mañana, 26, grandes conciertos tarde y noche, dirigidos por el inteligente maestro D. Andrés de la Torre y las tiple D.ª Juanita Eredia y señorita María Tomás, renombradas artistas de los principales cafés Conciertos de Barcelona.

Entrada, con derecho á una consumación, 25 céntimos.

Nueva industria de aprovechamiento para orujo de aceituna.

Por excitación del ingeniero don Waldimiro Guerrero, puesto de acuerdo con la antigua casa de Pagés, Camus y C.ª de París, se ha celebrado en Ubeda una reunión de acaudalados propietarios y comerciantes, entre los que figuran los señores López Almagro, Madrid y otros, acordándose constituir una sociedad para implantar en España la carbonización del orujo de la aceituna con aprovechamiento del ácido acético y otros productos, bajo la dirección de la casa Pagés. Camus y C.ª, dedicada desde 1823 á tan interesante industria, quien se hará cargo de vender toda la producción que no tenga colocación en España.

Servicio de correos

Leemos en el *Diario de Reus*: «Según se nos comunica desde la Corte, la Cámara de Comercio de Reus, ha propuesto á la Dirección general de Correos, un servicio para la provincia que ha sido aceptado y se pondrá en vigor en 1.º de Noviembre próximo.»

Cazadores furtivos

El día 19 del actual, en la partida «Enclusa», del término de Amposta, le fué ocupada á un vecino, una escopeta por dedicarse á cazar sin la correspondiente licencia.

Por carecer de licencia de uso de arma y caza, fué anteayer denunciado al Juzgado de esta ciudad, un vecino de Santa Bárbara llamado José Roque Cruá.

A los olivicultores

En la creencia de que mejorando la elaboración del aceite podría producir en España muchísimo más de lo que renta hoy la industria olivícola, la revista *El Progreso Agrícola y Pecuário*, de Madrid, se ha im-

PIANOS

de las mejores fábricas. Armoniums, Instrumentos de arco, cuerda, metal y percusión. Se alquila nuevos y usados á precios convencionales. Accesorios y música de toda clase, especialidad para la enseñanza.—Representación exclusiva de las tan acreditadas fábricas de pianos CHASSAIGNE FRES y de cuerdas de seda (única en España) de F. CLARIANA, de Tarrasa. Corresponsal de las me-

Antiguo almacén de música de ANTONIO ICART ALASÁ.—Tarragona, 23 San Agustín, 23.—Tarragona

puesto el trabajo de analizar gratuitamente los aceites de toda España para poder llegar á clasificarlos racionalmente, indicando al propio tiempo á los cosecheros sus defectos para que puedan ser fácilmente corregidos.

Los olivicultores pueden, pues, remitir muestras de sus caldos á dicho periódico, solicitando antes de su Administración (Hileras, 8, principal, Madrid) la oportuna hoja de inscripción.

Opositores

Para ocupar las notarías vacantes en este Colegio notarial se han presentado dieciocho opositores.

«El Mundo Agrícola»

Hemos recibido, el número 128 de *El Mundo Agrícola* revista internacional de agricultura práctica.

Dicha revista se publica los días 5 y 20 de cada mes, en cuadernos de 16 páginas de nutrido texto á 2 columnas, y forma un tomo anual, en el que se hallan todos los adelantos agrícolas del año, expuestos periódicamente y ordenados con un índice.

Para las suscripciones, correspondencia, valores, cambio de periódicos y anuncios, dirigirse á la administración calle Rosellón, 106, Barcelona.

«Actualidades»

El número que publica esta semana la popular Revista *Actualidades* contiene el siguiente sumario:

El último abrazo..., cuento de Ernesto Polo.—*Nota política*, por Tovar.—*Cuentecillo*, poesía de José Guerra.—*El duende del mesón*, poesía por Redondo y Menduña.—*Des de la cárcel*, por Luis Falcato.—*¡Ande el movimiento!*, por Juan Pérez Zúñiga.—*¡Puritanos! ¡Ideales!* ¡¡Deliciosos!!! ¡¡Sublimes!!!, sátirilla de José Rodao.—*El juego y los jugadores*, por Arturo de Ayxelá.—*Notas de la cartera de Juan Ingénua*.—*Rasgueos*, por Herizo Alvarez y *Sección recreativa de Don Evaristo*.

Publica además el retrato del escultor Suñol, recientemente fallecido y varias planas artísticas y preciosas ilustraciones.

Precio: 20 céntimos.

Para semillas

Habas legítimas de Mahón
Cebada de Perelló
Trigo limpio y bueno del País
Martín Gilabert, Temple 55.

TORTOSA

Confitería y Pastelería QUERALT Y SABATÉ

Plaza de la Constitución.—Tortosa

Postres para mañana domingo:
Palos catalanes, á 25 céntimos.
Alfonsinos, » 25 »
Libertades, » 10 »
Prusianos, » 10 »
Flam-Cudim, » 10 »
Pasteles gloria, » 25 »
Maletines, » 25 »
Platos crema, » 50 »
Caprichos, » 10 »
Bocaditos de dama » 10 »

Gran variación en repostería con yemas de coco.

Recomendamos el exquisito vino esterilizado, á 1'50 botella.

¿Qué será?

De la sección en que nuestro estimado colega *Las Provincias* de Valencia, reseña las maniobras militares verificadas en dicha región, corramos los siguientes párrafos:

«Dícese que ha ocurrido algo anormal durante las operaciones, y esto lo confirman, al parecer, los siguientes telegramas del corresponsal de uno de nuestros colegas locales:

Ha trascendido al público un suceso referente á un soldado muerto en Oliva á consecuencia de un culatazo y de dos soldados contusos á consecuencia de sablazos que recibieron. Se hacen muchos comentarios. Omiso detalles por ser cuestión delicada. La autoridad interviene en el asunto.»

«Se fantasea respecto á los sucesos que telegrafié anteriormente. La verdad se atribuye á un principio de insubordinación aislado. En los pueblos lo han contado los soldados formándose la bola de nieve.»

Telegramas

Madrid, 24

De política

La atención pública está fija en el debate que en la tarde de hoy ha anunciado el señor Nocedal.

Los que conocen las condiciones de orador parlamentario que adornan al más irreconciliable enemigo del parlamentarismo, esperan que el discurso del jefe integrista dará lugar á animados incidentes, máxime si, como se espera, se presenta batallador y provocativo.

Algunos hacen notar que si las minorías intervienen en este nuevo

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral.
TORTOSA

debate después de haberse negado á prolongar el que anunció el señor Romero Robledo, el desaire sufrido por este adquirirá mayor relieve y gran proporción.

También se espera que ofrecerá interés el debate político que planteará en el Senado el general López Domínguez.

Parece que éste defenderá con brío la necesidad de la concentración política y proclamará el fracaso del turno de los partidos.

Los lopedominguistas esperan con impaciencia el discurso de su jefe; más es lo cierto que la generalidad no cree que resulte de él otra cosa que una sesión animada é interesante, pues, por otra parte, la oratoria del general no es lo más apropiado para excitar las pasiones y provocar grandes tempestades parlamentarias.

El affidavit

Se acentúa la oposición á dicho proyecto.

Caracterizadas entidades financieras y bursátiles se muestran opuestas al mismo.

El ministro, con todo, insiste en sostenerlo.

El Banco de España

Se ha reunido el Consejo del Banco de España, limitándose su gestión al despacho ordinario y á tratar del establecimiento de las sucursales.

Contra el Gobierno

El *Heraldo* califica de regresiva la política del Gobierno.

Sus reformas dice que son reaccionarias y pregunta si para esto vinieron los liberales al poder.

Siempre al quite

Los íntimos del señor Sagasta dicen que si resultase el Gobierno derrotado en las secciones se aprovecharía esta circunstancia para modificar el gabinete.

Internacional Watch Comp.

Magnífico reloj áncora, escape fijo
Máquina extra-alta precisión
Marca muy acreditada.

Venta exclusiva en ésta

Roloxería Climent, Rosa, 3—Tortosa
Antigua relojería de D. José Grego Valls.

CLASES NOCTURNAS PROFESOR

D. Manuel Montagut Pallarés
Mercaderes (vulgo Carmen) 3. 2.º

José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA,
AYUDANTE DE LA POLICLÍNICA
DEL DOCTOR ROYO
Consulta gratis de 10 á 12
Mayor, 8, Principal, (Jesús)

Profesora de Francés

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se ha abierto desde 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle

Caroline Ciel

Ex-alumna
de uno de los principales Centros de enseñanza de

PARÍS

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto en la parte teórica como práctica.

Dicha profesora, á petición de las familias que lo deseen, se trasladará á domicilio.

Para más informes y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

P. CAVALLÉ

MÉDICO HOMEÓPATA

Ex-practicante por oposición
de Hospital de Santa Cruz de Barcelona

Ofrece á usted su nuevo Consultorio Homeopático, Rosa, 13, entresuelo, primera, Tortosa.

Comadrona

La inteligente profesora en partos, doña María Adela Vidal, se ha trasladado á la calle de San Antonio 1, y Vall 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA) — LA GENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

ACADEMIA MERCANTIL, ANGEL, 7, ENTRESUELO

Clases generales de Aritmética, Gramática, Ortografía, Reforma de letra, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.

Clases de repaso de todas las asignaturas del bachillerato.—Preparación rápida para el ingreso en la *Escuela Superior de Comercio é Instituto*.—Preparación para carreras especiales: Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Arrendataria de Tabacos, etc.—Calle del Angel, n.º 7, entresuelo.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

MAQUINAS

SINGER

PARACOSER

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

JAI ME BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas y abrigos de todas clases para niño.

Gran variedad de trajes para caballero desde, 20 pesetas

Completo surtido de gabanes, capas, rusos, panas y demás artículos á precios reducidos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!

Los encargos se sirven con rapidez.

Manuel Ballester

RECADERO

entre Valencia, Castellón, Tortosa, Tarragona y Barcelona

Ofrece sus servicios al público de Tortosa, en general, admitiendo toda clase de encargo para dichas capitales, sirviéndolos con prontitud.

Las salidas de Tortosa para la parte de Valencia, serán los martes, jueves y sábados, días en que se recogerán los encargos. Para Tarragona y Barcelona, los lunes, miércoles y viernes.

Encargados de recoger y repartir los encargos

En Tortosa, Pedro Masía Barberá, calle de la Zuda, núm. 1 (casa el Dengue).—En Valencia, calle del Lobo, núm. 5.—En Castellón, calle de Alloza, núm. 1.—En Tarragona, calle de Apodaca, núm. 1, y Bajada de la Misericordia junto á la relojería Rigau.—Y en Barcelona, Filateras, 5 (junto á la plaza del Angel.)

NOTA.—Los encargos de salida se pagan anticipados.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA GUIJARRO

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA

Tarjetas de visita de Natalicio de 1.ª Misa anunciadoras. Con prontitud, esmero y perfección.

Periódicos papel cartas » impresión, satinado agarés. Económicos y variedad excelente.

Circulares catálogos héques artapacios. Elegantes, de buen gusto y bonita impresión.

Facturas Ilustraciones Notas de precios Talonarios. ¿Queréis convenceros? Visited dicha librería.

Talleres Tipográficos: Ancha, 20 y 22.--TORTOSA